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Con la alegría y el colorido que caracterizan las
celebraciones protagonizadas por el pueblo santiaguero,
desde hoy y hasta el 27 de julio se desarrollarán en esta

ciudad festejos para saludar el aniversario 69 de la
histórica fecha del 26 de Julio

La Feu celebró su X Congreso en la barriada del Nuevo
Vista Alegre, del consejo popular Agüero-Mar Verde

La difícil situación

marcada por la ausencia

casi total de

preservativos en la

provincia, es una

realidad que enfrentan

muchas parejas hoy

Retoman medidas para el enfrentamiento a la Covid-19Retoman medidas para el enfrentamiento a la Covid-19

En Santiago siempre es
Este domingo a las 7 de la mañana en el Consejo Popular Agüero-Mar
Verde, se celebrará el Acto Provincial en saludo al 69 aniversario del

asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes

Y VAMOS
POR MÁS
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Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban

@nauta.cu

Santiago
en las Noticias

14/7/22. Karel Rivero Plutin.
San Luis.

14/7/22. José Ángel Suárez.
Internacionalista. Contramaestre.

15/7/22. Arturo Olivares Acosta. Ejército
Rebelde. Columna 2.

16/7/22 Raúl Rosendo Palacio Romero.
Pensionado Minint, Mella.

17/7/22 Reinaldo Suárez Pérez. Ejército
Rebelde, Columna 3. Contramaestre.

17/7/22. Gregorio Torres Díaz.
Pensionado Minint.

18/7/22. Miguel Ángel Casal Acosta.
Internacionalista.

18/7/22. Juan Copello Acosta. Lucha
Contra Bandidos.

18/7/22. Arístides Abril Linares.
Pensionado Far.

19/7/22. Pedro Secundino Fontevoa
Ramallo. Internacionalista.

Internacionalista.

La Dirección de la División Territorial de
Comercialización de Combustible comunica la
planificación del trabajo los próximos días 25 y 27 de
julio, la cual se realizará de la siguiente manera: El día
25, lunes, se laborará en horario normal de 8:00 a.m. a
11:45 a.m. y de 1:00 p.m. a 4:00 p.m. El día 26, martes,
No Laborable, los clientes que compran este día
podrán comprar el día 25. El día 27, miércoles, se
laborará en horario normal de 8:00 a.m. a 11:45 a.m. y
de 1:00 p.m. a 4:00 p.m. Cualquier duda que pudiera
surgir de nuestros clientes o mayor información sobre
el servicio podrán comunicarse con las Casas
Comerciales o con la dirección de GLPen el horario de
8:00 a.m. a 4:00 p.m. y a través de los siguientes
teléfonos: Casa Comercial José Martí 22 633034;
Casa Comercial Centro 22 651013; Casa Comercial
Abel Santamaría 22 642325; Dirección UEB Gas
Licuado 22 711653; Atención al cliente 711100;
Correo: . Lisette González
Sardina, Directora.

aclientes@ecscu.cupet.cu

FALLECIDOS

Remedios caseros para el boca-
manos-pies

1. Chupa paletas heladas o pedazos de hielo.
2. Toma helado o come postres fríos.
3. Toma bebidas frías, como leche o agua

helada.
4. Evita los alimentos o bebidas ácidas, como

las frutas cítricas, las bebidas frutales o los
refrescos.

5. Evita los alimentos salados o condimenta-
dos.

Por completarte me rompí en
pedazos
Me lo advirtieron, pero no hice
caso
Me di cuenta que lo tuyo es falso
Fue la gota que rebalsó el vaso.

No me digas que lo sientes
Eso parece sincero,

pero te conozco bien y sé que
mientes.

*Te felicito, qué bien actúas
De eso no me cabe duda
Con tu papel continúa
Te queda bien ese show.

Te felicito, qué bien actúas
De eso no me cabe duda
Con tu papel continúa
Te queda bien ese show
Te felicito, qué bien actúas.*

Esa filosofía barata
no la compro
Lo siento, en esa moto
ya no me monto
La gente de dos caras
no la soporto
Yo que ponía las
manos al fuego por ti
Y me tratas como una
más de tus antojos
Tu herida no me abrió
la piel, pero sí los ojos
Los tengo rojos de tanto llorar
por ti.

Y ahora resulta que lo sientes
Suena sincero,

pero te conozco bien y sé que
mientes.

(Ey, dice, Ra-Rauw)
Hablándote claro, no te

necesito (Yeah)

Perdiste a alguien
auténtico (Ah)
Algo me decía por
qué no fluiamo'
(Wuh)
Te va a picar
cuando recuerde'
cómo nos
comíamo' (Yah)

Como ante' (Ey)
Tú de espalda

apoyándote del volante (Ey)
Quemando el tranquilizante
No te bloqueé de las rede' pa'
que vea' la otra en la Mercede'
(Yah)

No me cuente' más historia', no
quiero saber
Cómo es que he sido tan ciega y
no he podido ver
Te deberían dar un Oscar, lo has
hecho tan bien.(Estribillo)

(Se repite el Estribillo*-*)

Esta peregrinación se
desarrollará desde el Parque
Céspedes hasta el cementerio
Santa Ifigenia; los trabajado-
res organizados en sus
sindicatos comenzarán la
concentración a partir de las
3:00 p.m. en los puntos
definidos en cada área de
concentración.

El objetivo central será
rendir homenaje a los héroes
y mártires del heroico
movimiento clandestino en el

, donde participarán
43 450 santiagueros en
representación de los
trabajadores, sus familiares, y
el pueblo en general en 18
bloques.

Nuestros hogares y centros
laborales se engalanarán con
banderas cubanas y del 26/7.

Esta actividad viene
antecedida por los actos a
realizar en el Callejón del
Muro a las 7:00 a.m. y la
Placita de los Mártires a las
7:30 a.m.

Aniversario 65 de su
asesinato

Te Felicito
Shakira y Rauw Alejandro

MOVILIZACIÓN PARA
LA PEREGRINACIÓN EL 30 DE JULIO

Informan a los clientes
de GLP 10kg:

COMO cada sábado ya estoy con ustedes
para conversar de Chago... VECINOS
de los altos del 30 de Noviembre
expresan: “Sería de gran ayuda para
quienes vivimos aquí que ubicaran un
Inspector Popular frente a la Clínica
Internacional, donde pasamos horas en
espera de un transporte particular porque
una sola guagua demora mucho entre un
viaje y otro; es cierto que suben gran
cantidad de carros estatales, pero no
recogen a nadie. De igual modo
quisiéramos que se estudiara la

posibilidad de hacer una escuela primaria en el lugar…

MAYRENA Ruiz Medina, reside en
Calle 29, edificio M-2, apartamento 3, 2do piso, reparto Pastorita, y
dice: “Tengo una preocupación referente a la venta del pan liberado
controlado, ya que debido a las indisciplinas sociales, no existe ese
control con los donantes de sangre y los discapacitados, enfermos
nefróticos que reciben hemodiálisis, entre otros; creo que es momento
de organizar esa venta en este Consejo Popular”…

VECINOS de Santa Elena bajo,
al final de la entre 1ra y 2da, cerca del cementerio
patrimonial Santa Ifigenia, expresan: “Estamos preocupados con la
inundación de agua albañal de una zanja, cuando llega el tiempo de
lluvia la situación se complica aún más; después de muchas gestiones,
supimos que Recursos Hidráulicos eran los encargados de dar solución
al problema, y nos hicieron saber que ellos no tienen tubos para asumir
la inversión, solo agregaron una línea de tubos de 12 metros en la
carretera donde desemboca la zanja. Pregunto, tenemos que continuar
viviendo con las casas inundadas de aguas albañales cada vez que
llueva”…

LADra. Milagros Gondín plantea
su preocupación por el bache en la carretera de Siboney, cercano a la
comunidad deAlta Vista, donde los carros tratando de evitarlo bordean
peligrosamente la curva...

Y ya me voy,
pero seguro de que nos veremos la próxima semana…

CLARA
Batista Ramírez del edificio F-38, apartamento 2, en el centro
urbano José Martí, refiere: “En septiembre del 2020 reporté un
problema en el baño de mi casa, cada vez que descargan la tasa
sanitaria en las viviendas de los pisos superiores existe un reflujo
en el inodoro de mi inmueble, salpicando agua sucia fuera de este,
impidiendo su apropiado uso. He llamado a la directora de Aguas
Santiago en más de una ocasión, vinieron en noviembre del 2021,
después de más de un año con esa situación, revisaron el registro de
desagüe y dijeron que era una piedra que causaba la tupición, pero
no resolvieron la dificultad; entonces fui al Gobierno y me dijeron
que iban a mandar a alguien y hasta ahora nadie se ha personado
aquí y sigo con la molestia”…

THAYLEN
Guibert Poulot, quien vive en el Edificio 1, escalera B apto. 7,
Micro 1-A, centro urbano Abel Santamaría, afirma: “Soy
trabajadora de Educación hace más de 14 años y madre soltera,
vivo con mis dos hijos, mi madre jubilada, mi abuela de 96 años
con demencia, postrada y con incontinencia; soy el sostén de mi
casa; solicité circulo infantil y no me salió, me explicaron que debo
esperar hasta noviembre porque la niña no tiene los dos años, pero
en esa fecha tampoco tiene la edad requerida por lo que no tengo
esperanzas, pregunto qué hago”…

LUIS Manuel Despaine Vargas, de carretera de Siboney,
Kilómetro 5 ½, El Salaito, afirma: “Estamos agradecidos con el
vial del lugar, pero la preocupación que tenemos está dada por la
cantidad de baches que tiene, y hay uno grandísimo, cuando los
camiones cargados de tierra pasan mi casa vibra y ya está
agrietada por varios lugares, me he quejado en reiteradas
ocasiones y no tengo respuesta”…

TERESA García felicita al colectivo de
trabajo del Café Constantín, de Palmares, ubicado en el boulevar
santiaguero, por su buen trato y excelente comida, en especial a
Ileana Vega, Beatriz Heredia, Caridad García, Danela Fernández
y el cocinero Yunier Puente. Las palmas para ellos...

Chaoooooooooooooooooooooooo
Sabadazo

Avenida Josué País,

En conmemoración al asesinato de Frank País García y Raúl Pujol Arencibia

Habrá César para siempre

Carlos Miguel Odio Lluany

La timba le dio nacer
Al gran hijo de Nené
Ya Pupy siendo un bebé
El piano lo acompañó
Pogolo lo acogió
Pues quería ser pelotero
Revé dijo que primero
Porque Juan Formell quería
De que seis semanas un día
Símbolo de gran sonero
Y ahora Los que Son Son
Lágrimas en ojos caídos
No se sentirán vencidos
Y quizás con más razón
Pues mantendrán su
Su sonrisa permanente
En Cuba estará latente
En América Latina
Europa, África, China
Asia lo tendrá presente.

el

tti

sazón

Homenaje desde Santiago/Mirtha Cuan Morell
B
A
L
A
G
U
E
R

rillante hoja de servicio
sí fue su ejemplar vida
a Patria sentirá la ausencia
la vez que de él se siente agradecida
rande ha sido la dedicación
n dirigente modesto, sencillo, austero
nfrentaba con firmeza cualquier tarea
ecordado siempre será con cariño sincero.
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La pregunta da vueltas en redes sociales
y anda de boca en boca desde que el
ministro de Salud Pública, José Angel
Portal Miranda, compareciera ante la
prensa para enfatizar en la importancia de
mantener medidas preventivas -para
reducir el riesgo epidemiológico frente a
las el SARS-CoV-2,

como el lavado y
desinfección frecuente de manos y el uso
correcto de la mascarilla en espacios
cerrados sin ventilación y en aglomeracio-
nes. El doctor significó la protección que
ofrece el nasobuco a personas que por su
estado de salud o por la edad, resultan más
vulnerables ante el riesgo de la Covid-19,
a quienes recomendó utilizar esta prenda
sanitaria.

El titular de Salud explicó que los
estudios de vigilancia genómica realiza-
dos en el Instituto de Medicina Tropical
Pedro Kourí (IPK), la subvariante BA.2 ha
sido la predominante en el país, aunque se
ha observado un incremento de la
subvariante BA.5, que ha comenzado a
prevalecer sobre todo en las provincias
occidentales. Hasta el momento, según
sus palabras, estas formas víricas no
suelen asociarse a la enfermedad grave
con complicación de neumonía o
dificultad respiratoria, como sí ocurría con
las variantes Beta y Delta.

Los pronósticos del comportamiento de
la Covid-19 en las próximas semanas, que
se obtiene mediante modelos matemáti-
cos, apuntan a una estabilidad en el control
de la enfermedad, tendencia que ha
logrado mantenerse en estos últimos
meses gracias a la inmunización de la
población con las vacunas cubanas.

Al respecto, Portal Miranda dijo que las
investigaciones más recientes demuestran
la necesidad de una tercera dosis de

inmunógenos anticovid
es la forma más eficaz
para contener la propaga-
ción de ómicron y las subvariantes.

Ahora bien, el 31 de mayo pasado el
MINSAP estableció el carácter opcional
de la utilización de la mascarilla y frente a
la situación de control que presenta el
coronavirus en Cuba, se mantiene esta
disposición.

Aunque hay bastante gente precavida
que sigue cuidándose, la excesiva
confianza de algunos absurdo:
muchos viajan en vehículos de transporte
público atestados, o hacen largas colas sin
nasobuco; cada vez es más frecuente
hallar personas con síntomas respiratorios,
estornudando o tosiendo sin más barrera
para la saliva que las manos; por no
mencionar que el distanciamiento físico es
un recuerdo del pasado.

Nunca se ha dicho que sea nulo el riesgo
de adquirir la Covid-19; por tanto, ante el
regreso del período vacacional en
condiciones de normalidad, es indispensa-
ble mantener lo que aprendimos en dos
años de pandemia, y a costa de muchos
enfermos y no pocos muertos.

Las medidas higiénicas, en especial el
lavado y desinfección frecuente de las
manos y el uso de la mascarilla, generan
un nivel de protección importante frente a
agentes patógenos causantes de enferme-
dades infecciosas.

Es obvio que las acciones de prevención
no caducan. Por el contrario, se hacen más
necesarias para contribuir desde la
individualidad al bienestar de todos. Por
tanto, la pregunta no debiera ser si vuelve
o no el nasobuco, sino hasta qué punto
estamos siendo responsables con lo más
valioso que puede tener una persona: la
salud.

arbovirosis y las dos
amenazas higiénicas-,

raya en el

La elección de protegerse,
entre el deseo y la escasez

La historia de amor entre Manuel y Karla
pasó de los besos y las caricias a la necesidad
de intimar sexualmente. Su relación ya tiene
cerca de seis meses, ambos son adultos y el
deseo les impulsa una y otra vez, a un
escenario que hoy catalogan como “comple-
jo”, debido a la imposibilidad de protegerse.

Hasta el momento postergan el acto porque,
a pesar del interés mutuo, no quieren correr
riesgos en cuanto a enfermedades y embara-
zos no deseados. Muchas son las experien-
cias similares, de parejas que hoy deben
decidir entre su salud y una vida sexual activa.

Desde el año 2019 se ha evidenciado un
descenso en la comercialización de preserva-
tivos en farmacias comunitarias, así como la
accesibilidad a estos por otras vías, como son
las ferias de promoción de salud e intercam-
bios en escuelas y centros laborales.

Buscando respuestas llegó
hasta la Dirección Provincial de Higiene,
Epidemiología y Microbiología de Santiago
de Cuba.

Los condones son productos a los que Cuba
ha accedido mediante la importación,
fundamentalmente de países como China,
pues no existe una fábrica en el territorio
encargada de su producción.

Sadiuska Vélez Cardero, epidemióloga y
responsable de la sección de Infecciones de
Transmisión Sexual (ITS)-VIH Sida del
Centro Provincial de Higiene, explicó: “Hace
tres años aproximadamente se ha evidencia-
do una caída brusca de las coberturas de
preservativos en el territorio, porque los
contratos que ya se habían firmado se
paralizaron a causa de la pandemia de la
Covid-19.

“En el año 2021 se terminó de distribuir un
lote de la marca Momentos, que existía en
almacenes, para ello fueron priorizadas las
farmacias, una vez agotados, no han entrado
más condones con fin de venta”.

El control del Sida en el país y las numero-
sas investigaciones que se desarrollan han
permitido demostrar que actualmente la
mayor transmisión se encuentra en las
denominadas poblaciones claves que
comprenden: las personas que viven con VIH,
la comunidad LGBTIQ+ y quienes desarro-
llan sexo transaccional, o sea, a cambio de
algo.

Como parte de la estrategia dirigida a poner
fin a la epidemia del Sida para el año 2030 en
varias naciones, Cuba recibió la aprobación
de un proyecto de la Organización Mundial
de la Salud (OMS), enfocado justamente al
trabajo en estas comunidades más vulnera-
bles.

Según Vélez Cardero, los preservativos que
están entrando hoy al territorio, forman parte
de este programa y se dirigen a la atención
diferenciada de los grupos antes menciona-
dos y a las embarazadas fundamentalmente,
las que asisten a alguna consulta de (ITS) con
el objetivo de evitar la transmisión materna-
infantil.

En este punto es importante destacar que la

distribución de estos útiles de la salud, se
efectúa según la disponibilidad y nunca está
encami a la venta, lo que sitúa al resto de
las personas en un nivel de alcance nulo.

Las estadísticas indican un incremento en
la provincia de las ITS, Vélez Cardero se
refirió a la incidencia de la Sífilis, Síndrome
de Secreción Vaginal, Síndrome de
Secreción Uretral y Condiloma, enfermeda-
des visibles sobre todo en los más jóvenes,
que inician sus relaciones sin protección.

El acrecentamiento de estas patologías
tiene causas multifactoriales, como son el
cambio frecuente de pareja y las prácticas
sexuales no seguras, pero aun cuando no
existe una demostración científica de la
relación directa que pueden estar teniendo
estos factores, es evidente que la falta de una
barrera de protección repercute en la
propagación de este tipo de dolencias.

El escenario sanitario que vivió la nación y
el mundo, colocó al sistema de salud en
situaciones muy difíciles, para lo que se
necesitaron materiales e insumos médicos
que costaron millones de pesos a la

Constituye una voluntad y prioridad para la
dirección del país, ofrecer suministros tan
importantes como los preservativos, es por
ello que paulatinamente se recuperarán los
contratos previstos para su importación.

En estos momentos estar más informados y
contar con las herramientas

irá la toma de decisiones más acerta-
das.

Vélez Cardero insiste en la urgencia de
tener más conciencia, “es importante apostar
por relaciones estables y leales, el preservati-
vo es la barrera de protección más eficiente
para todo tipo de enfermedades y en estos
momentos no lo tenemos.

“En caso de estar iniciando una relación es
significativo que ambas partes se estudien y
si están realmente sanos y son fiele

tonces podrían dar el siguiente paso.
“Para las parejas más jóvenes que comien-

zan su experimentación es importante que
conozcan la existencia de prácticas sexuales
sin intercambios de fluidos, que permiten una
protección, al menos en cuanto a las enferme-
dades no curables”, recalcó.

Desde el Centro de Higiene y
Epidemiología se continúan realizando
actividades educativas, utilizando la palabra
como principal recurso, mediante el cual se
aportan las bases para una conducta sexual
segura.

Mantener relaciones sexuales es perfecta-
mente normal y necesario para el ser humano,
la difícil situación marcada por la ausencia
casi total de preservativos en la provincia, es
una realidad que solo podemos enfrentar
siendo más responsables, para que historias
como la de Manuel y Karla tengan un final
feliz.

Sierra Maestra

Disponibilidad y distribución de
preservativos

Protección a comunidades vulnerables

Proyecciones a futuro para restablecer
las coberturas de condones

¿Qué hacer en esta situación?

nada

economía
nacional.

s,
en

¿El aumento de las ITS en la provincia se
debe a la escasez de medios para la
protección?

necesarias
permit

¿Vuelve
el nasobuco?

Indira Ferrer
Alonso

Indira Ferrer
Alonso

Maricelis Salmerón
Fernández

Maricelis Salmerón
Fernández

Ya están listas las diferentes áreas en las que el pueblo podrá disfrutar de los
festejos que del 23 al 27 se celebrarán en la ciudad. Exhortamos a los
santiagueros a mantener la disciplina para que reine la tranquilidad y la alegría
en medio de estas actividades. Asimismo, se precisa cumplir con las medidas
higiénico-sanitarias para evitar rebrotes de la Covid- 19 que comprometan la
vida. Diviértase responsablemente.

Anyel
Mora

Cabrera

CÁMARA EN LA CALLECÁMARA EN LA CALLE
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La finca La República, ubicada en las afueras de la ciudad de Santiago de
Cuba, es un buen ejemplo de cómo las fuentes renovables de energía
contribuyen a mejorar la calidad de vida de las personas, al ahorro y la
protección del medio ambiente.

En esta CCS Fortalecida Roberto Macías, se encuentran instaladas
diversas energías alternativas como un biodigestor, un calentador solar, un
molino de viento y un secador solar.

Según explicó uno de los beneficiados, el biodigestor tiene como objetivo
fundamental la no contaminación del medio ambiente, además de que
brinda otras bondades como un fertilizante sólido y líquido para los cultivos
y el gas metano para la cocción de los alimentos y el alumbrado.

El calentador solar con una capacidad de 190 litros de agua abastece dos
viviendas, mientras que el molino de viento beneficia también igual
cantidad de hogares, para un total de cuatro casas.

“La República” tiene 1.29 hectáreas y se dedica al cultivo de hortalizas,
condimentos, frutales y productos varios, así como la crianza de animales.
Estos alimentos son destinados para el autoconsumo, aunque se
comercializa a la comunidad parte de las mercancías en determinada etapa
del año.

La protección del medio ambiente distingue a sus propietarios y
trabajadores, quienes utilizan la permacultura como un sistema integrado,
aplicando la construcción de baños sanitarios ecológicos- lo que
permite un ahorro de agua considerable. Esta tecnología es mexicana-
japonesa y se introduce en Cuba, con muy buenos resultados.

Al igual que los logros que exhibe la finca en el uso de las energías
alternativas, el Centro de Investigaciones de Energía Solar (Cies), ubicado
en la ciudad de Santiago de Cuba, es fiel exponente de la efectiva aplicación
de la ciencia, la innovación y la tecnología.

Siendo pioneros en el país en la utilización de paneles solares
fotovoltaicos para la electrificación de comunidades rurales en silencio, el
centro científico también incursiona en el estudio y empleo de otras fuentes
renovables de energía, además de la del Sol.

Su director comentó que en el departamento de termoconversión se
realizan investigaciones sobre: estudio de la radiación solar, secado solar de
productos agrícolas e industriales, calentamiento de agua con fines
domésticos, estudios en cámara de clima controlado, desarrollo de cocinas
eficientes y destilación solar de agua.

En el de electrificación se realiza el diseño, montaje y mantenimiento de
Sistemas Solares Fotovoltaicos (SFV) de pequeña y mediana potencia,
desarrollo de partes y componentes de los SFV, estudio de pre-factibilidad
técnico-económico y desarrollo de laboratorios para la evaluación, ensayos
y caracterización de SFV, entre otros.

Mientras que el de biotecnología se dedica al desarrollo de tecnologías de
cultivo de microalgas, ensayos de nutrición animal y manejo integrado
energético-ambiental de zonas costeras, etc.

Todas estas investigaciones buscan disminuir la importación de manera
significativa de combustible fósil, el costo de la energía consumida por la
industria y la contaminación ambiental.

Estas buenas prácticas en el uso de las energías alternativas o limpias
fueron presentadas en el taller regional de oriente del Movimiento de
Usuarios del Biogás (Mub)

n la provincia, con la participación de Granma, Holguín y
Santiago de Cuba.

La cita contó con la presencia del Dr.C José Antonio Guardado Chacón,
coordinador nacional del Mub, quien destacó que Cuba tiene
potencialidades para, a través de las arantizar el agua, la producción
de alimentos y la energía necesarias para el desarrollo local sostenible, así
como cuidar la atmósfera y el medio ambiente para preservar la vida en el
planeta. “Solo tenemos que proponérnoslos y comprometernos”, sentenció.

,

secos,

y otras Fuentes Renovables de Energía (
que se realizaron e

FER, g

FER)

En la etapa veraniega una de las
producciones más demandadas es

los lácteos; teniendo en
cuenta su escasez en el mercado,

l legó al
Combinado Lácteo Santiago y
conversó con Elvis Vidal
Mustelier, director del centro fabril.

“Estamos enfrascados en
mejorar la tecnología que tiene
muchos años de explotación, para
lograr una estabilidad con calidad.

“En lo que va de año hemos
tenido una situación tensa con afectaciones
previstas en esta etapa, por la sequía que trae
consigo la disminución en el acopio de leche de
vaca fresca, una de las principales materias primas
que utilizamos en nuestras producciones.

“A esto, tenemos que sumarle problemas en el
área de calderas para el funcionamiento de la línea
de la leche de soya, unido a serios inconvenientes
tecnológicos que gracias a la innovación y la
inventiva de los trabajadores hemos ido solucio-
nando, y nos ha permitido garantizar ciertos
niveles de producción de yogur de leche de soya
-alrededor de las 30 toneladas (t)- aunque no
llegamos todavía a las 40 t, que es la demanda
diaria.

“Entre las alternativas que buscamos está la
instalación de un equipo enfriador intermedio para
la leche de soya, que agilizará el proceso y
permitirá reducir el tiempo de elaboración, entre
otros equipamientos que se están recuperando y
devolviéndolos a su vida útil”.

En cuanto a la distribución, señaló: “Tenemos
diseñadas varias rutas del producto en las que están
comprendidos los niños de siete a 13 años,
merienda escolar, hospitales, unidades perfeccio-
nadas de la gastronomía, y un reforzamiento a los
coppelias.

“Reconocemos que han ocurrido afectaciones,
provocadas por las causas mencionadas, a lo que se
le agrega la limitación con la transportación.
Aunque hacemos gestiones para cumplir con
nuestro objeto social, por ejemplo recurrimos al
alquiler de medios de transporte para garantizar la
repartición; a

“Felizmente se nos anunció la asignación de una
cifra de MLC con el objetivo de rescatar la
capacidad productiva e incrementar la línea de
extracción de leche de soya, que nos permitirá
satisfacer en algún modo la demanda de la
población”.

El directivo aseveró que para
poner de alta técnica cuatro
camiones más, se
buscando opciones con el
movimiento de innovadores,
que desde hace tiempo da sus
frutos. De conjunto con el resto
del colectivo, recuperaron con
un tanque que estaba en desuso
dos pipas que les permite
distribuir un poco más de yogur,
así como 80 tanques plásticos
con los que podrán entregar una
mayor cantidad del alimento a
granel a las bodegas.

Y agregó: “La situación
existente en el país en estos momentos con el
polietileno nos obliga a buscar soluciones para
cumplir con la distribución, utilizando carros
cisterna. En ocasiones esta se ve afectada
porque el parque de transporte con que
contamos lo dedicamos completamente a la
distribución de la leche para los niños, un
grupo etario priorizado.

“Hay producciones, que aunque no renun-
ciamos a elaborarlas, en estos momentos no
podemos hacerlas por la carencia de la materia
prima que llevan y que es deficitaria en el país,
(leche en polvo y grasa láctea). La crema
bombón por ejemplo se ha convertido en un
producto estrella y no la estamos haciendo,
pero en cuanto tengamos todos los componen-
tes volveremos a producirla.

“También están afectados por la misma causa
el refresco instantáneo y el miragurt, este
último goza de la aceptación de muchos, y se
confecciona con maicena, aprovechando el
suero de la producción de queso, el que
compite en cuanto a gusto y aceptación con el
yogur.

“En estos momentos se repara la fábrica de
queso ubicada en San Félix, pues algunos
equipos ya presentan deficiencias, la que debe
ponerse pronto en marcha.

“Se encuentra en fase de proyecto la planta de
derivados de la soya, que poco a poco irá
creciendo, y admitirá la producción de
diferentes alimentos mezclados utilizando las
bondades del frijol.

“De igual manera -dijo- estamos construyen-
do una tienda con recursos propios, que debe
estar concluida para el cuarto trimestre del año;
es decir, que tentativamente para el mes de
octubre es posible que ya esté lista para su
puesta en marcha, constituyendo una oferta
más del Combinado Lácteo Santiago.

“La tienda funcionará delante de la fábrica
que va a vender directo al pueblo, y el pago será
por medio de tarjeta magnética, -no se comer-
cializará ningún producto con dinero en
efectivo- trataremos de asegurar la presencia
de variados lácteos, y funcionará no menos de
12 horas al día. Los precios serán igual a los
que se aplican en los Mercados Ideales.

“Con los desechos que se van a generar se
montará una planta para alimento animal, que
se comercializará de igual manera, en la propia
unidad”.

Según dijo el director del Lácteo Santiago, se
empeñan en insertarse en las actividades del
verano santiaguero con diferentes produccio-
nes, en la medida de lo posible, porque a pesar
de las carencias, esa industria procura tener
mayor presencia en el mercado

.
Este emprendedor y consagrado ,

manifiesta su

cumplir su principal objetivo que es satisfacer
la demanda de la población.

Sierra Maestra

unque a veces se nos hace imposible
dar cumplimiento a lo programado.

“Estamos conscientes de que la comunicación
con Comercio es imprescindible para avisar con
tiempo en qué ruta y horario el yogur llegará.

en correspon-
dencia con la materia prima existente

colectivo
voluntad, disposición y compro-

miso. Apuesta por superar los escollos y

sin duda

continúa

Energías que pueden
tener mejores usos

Texto y foto:
Yanet Alina Camejo Fernández

Trabajar por satisfacer
la demanda del pueblo

Texto y fotos:
Angela Santiesteban Blanco

Línea de extracción de leche de soya
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La Federación Estudiantil
Universitaria (Feu), celebró su X
Congreso en la barriada del
Nuevo Vista Alegre, pertenecien-
te al consejo popularAgüero-Mar
Verde.

de experimentos

Una amplia representación de
la organización, proveniente de
las universidades de Oriente y
Ciencias Médicas, llegó hasta
este espacio comunitario, con
novedosas iniciativas para
beneficio de los moradores.

Mesas de manualidades,
demostraciones
con el proyecto Show de la
Ciencia, cátedras variadas con
temas de género y sociedad,
producción agrícola en parcelas
urbanas y familiares, prevención

de salud, así como la aplicación
de la contabilidad y las tecnolo-
gías, formaron parte de los más de
15 proyectos extensionistas que
presentaron las distintas especia-
lidades.

Estuvieron también a disposi-
ción de los vecinos de esta
comunidad, los integrantes del
grupo “De Corazón”, con
donaciones de medicamentos que
beneficiaron a más de 50 perso-
nas; y el Inder que ofreció
recomendaciones para una vida
saludable desde el deporte.

Durante la jornada se suscitó,
además, un amplio debate donde
intervinieron los universitarios y
actores de la comunidad,
generando planteamientos y

acuerdos para la mejoría del sitio.
También se reconoció la labor de
estudiantes y vecinos que con
disposición y sentido de perte-
nencia, colaboraron durante el
enfrentamiento a la pandemia en
este Consejo Popular.

Carlos Antonio Leyva, presi-
dente de la Feu en la Universidad
de Oriente, hizo referencia a la
importancia de este innovador
encuentro, al respecto señaló:
“Con júbilo la Feu del territorio
protagoniza tan significativo
evento, nos unimos para celebrar
este centenario de la organización
en las comunidades, dispuestos a
aportar desde la academia a los
barrios santiagueros.

“Este es un espacio de partici-
pación social, con debates
colectivos que permiten evaluar
el trabajo estudiantil comunitario
e incrementarlo; accionamos en
contacto directo con nuestra
población potenciando la
orientación y formación ciudada-
na; a la par, identificamos las
dificultades para buscar solucio-
nes, teniendo en cuenta las
distintas especialidades de
nuestras facultades”, añadió.

Varios vecinos de la comunidad
agradecieron esta iniciativa que

traspasa los predios universita-
rios y llega hasta los barrios para
crear en función del bien social.

Con este X Congreso, se
procura incrementar el trabajo
estudiantil e incentivar la
participación de los jóvenes
desvinculados pertenecientes a
estos espacios, aumentando así la
gestión comunitaria.

Prevén además adentrarse en
los principales polos productivos
de la comunidad y fortalecer el
Sistema de Atención a la Familia,
intencionando el trabajo directo
con la Feem, la UJC, FMC y otras
organizaciones de masas.

A partir del cronograma
trazado, se desarrollarán inter-
venciones comunitarias durante
los días 29, 31 y primero de
agosto en otras zonas y munici-
pios como parte del Congreso.

El compromiso de estos
jóvenes, es seguir trazando
estrategias conjuntas entre las
universidades, para perfeccionar
los consejos populares, llevan-
do la Feu a la comunidad y
reafirmando el papel de esta
histórica organización en la
formación de futuros profesiona-
les, que tienen como premisa
servir a su pueblo.

En Congreso desde las comunidades
Texto y fotos: Anyel Mora Cabrera

Los 39 mil 82 habitantes residentes en 15 circunscripcio-
nes pertenecientes al consejo popular Agüero-Mar Verde
de Santiago de Cuba, habían presentado durante décadas
las problemáticas que generan las obstrucciones de
tuberías y las dificultades con el servicio hidráulico.

Estas devinieron en alrededor de 217 planteamientos,
pues los niveles de las zanjas alcanzaban los hogares. Sin
embargo, gracias al esfuerzo de 15 brigadas pertenecientes
a la empresa de Recursos Hidráulicos -una asignada a
cada circunscripción- de conjunto con la participación
popular, se han efectuado disímiles transformaciones en
beneficio de la comunidad y su población; que por estos
días celebrarán junto al pueblo santiaguero el 69 aniversa-
rio del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de
Céspedes.

En direcciones como D y 5ta -donde se ubicaba una de
las obstrucciones más antiguas-, y en Calle 3ra, se han
efectuado reparaciones del sistema hidráulico. Otras
labores incluyen la remodelación de una tienda de
productos industriales, la fabricación de una dulcería-
panadería, y el embellecimiento de las 12 bodegas con que
cuenta la localidad.

Se suman la reparación de puertas,
pisos y ventanas, así como los baños de
la secundaria básica Manuel Ascunce
Domenech, la edificación de un círculo
infantil -una casita con capacidad para
100 infantes-, asimismo, la escuela
primaria Arquímedes Colina se está
convirtiendo en un seminternado y se
han pintado todos los edificios de los
repartos del Consejo, además de la
realización de algunos movimientos
constructivos en las edificaciones
ubicadas por la antigua Empacadora.

De igual manera, se remodeló el

politécnico Álvaro Barriel, el círculo infantil Adorable
Ilusión, la escuela Vidal Ducasse, el combinado deportivo,
el policlínico Frank País, las farmacias, panaderías,
mercados, supermercados y plazas, además de que se erige
la casa de la cultura.

Una de las iniciativas de mayor impacto en el consejo
popular Agüero-Mar Verde, incluyó a más
de 160 viviendas, a las cuales se les han
vendido materiales de la construcción
para mejorar sus condiciones.

En general, a las comunidades se les
cambió el alumbrado público y se ha
efectuado la poda de árboles e higieniza-
ción de las calles y aceras.

Maricela Duarte Salazar, con 22 años
como Presidenta del Consejo, y una
trayectoria como Delegada del Poder
Popular que data del año 1985, comenta a

sobre el sentir de sus
pobladores quienes están muy agradeci-
dos de los cambios que hoy muestra
‘Agüero-Mar Verde’.

“Han sido muchas jornadas de sacrificios, de quitarnos
horas de sueño, de tener diferencias de criterios, pero
también mucha comprensión; porque hay que estar
preparados para atender a una población heterogénea, en la
que saber tratar a todo el mundo es fundamental.

“Esta responsabilidad me ha educado mucho”, destacó
quien fuese especialista de jardinería y floricultura, y
semilla de Turismo, desde los 16 años, hasta dedicarse a la
nueva labor a partir del 2000.

“Al pueblo se llega tocando en sus sentimientos, y con el
buen trato, un saludo, el acompañarlos en los momentos
difíciles, siendo solidario con el vecino, y su familia. Todas
las tareas que la Revolución me da, yo le dedico el tiempo,
porque lo que ahora vemos es un regalo de mi país”.

Y de lo que representa ser seleccionados como sede del
Acto Provincial en Santiago de Cuba por el 69 aniversario
del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de
Céspedes, sentenció:

“No hay palabras suficientes que expresen nuestro
agradecimiento. Esto significa mucho esfuerzo, más
compromiso, consagración, dedicación, más acción y
exigencia. Porque como dice el lema: Con el Esfuerzo de
Todos Venceremos”.

“Agüero-MarVerde” en transformación

Sierra Maestra

La obra de la Revolución a casi 69 años del Moncada
Texto y fotos:

M.Sc Milagros Alonso Pérez



La Colmenita, que dirige Tim Cremata, se
presentará en el Teatro Heredia de Santiago de
Cuba, los días 25 y 26 de julio. “La cucarachita
Martina” es el espectáculo que traerá la agrupa-
ción. Las dos funciones serán a las 5:00 p.m. y el
precio de las entradas es de 30 pesos la platea y el
balcón, y ya están a la venta en el propio “Here-
dia”, de 9:00 a.m. a 4:00 p.m.

“ALRITMO DE LAMÚSICA"
El Museo de la Música Pablo Hernández

Balaguer, en Santiago de Cuba, realizará este 24 de
julio, a las 9:00 a.m. la actividad cultural "Al ritmo
de la Música", en ocasión del 7. aniversario de
haberse fundado la institución. Se reconocerán
agrupaciones musicales que cumplen aniversarios
cerrados; se estrenará el recorrido virtual del
museo, realizado por Cinesoft, y se podrá disfrutar
de la última producción discográfica del grupo
Granma: “Enrique Bonne entre la trova y el son”.

POR LOS 54 DE TELE REBELDE
Para festejar los 54 años de la creación del canal

Tele Rebelde en Santiago de Cuba (hoy Tele
Turquino) la Uneac celebrará hoy por la mañana en
su sede de la calle Heredia, un encuentro con
personalidades, antiguas y actuales, de la
televisión santiaguera.

Con la alegría y el colorido que caracterizan las celebracio-
nes cuyo protagonista es el pueblo de Santiago de Cuba,
desde hoy y hasta el 27 de julio se desarrollarán en esta
ciudad festejos para saludar el aniversario 69 de la histórica
fecha del 26 de julio de 1953.

Como se explicó en informaciones precedentes, las
condiciones actuales de la economía no permiten asumir la
realización del tradicional Carnaval Santiaguero pero las
autoridades del territorio decidieron:

Primero, no pasar por alto el apego de santiagueras y
santiagueros a sus tradiciones, y celebrar festejos en la bahía
y la Alameda, y desfiles de las agrupaciones tradicionales en
laAvenida Victoriano Garzón.

Segundo, comenzar desde ahora la preparación del
Carnaval Santiaguero de julio de 2023, para celebrarlo con
el esplendor y el alcance que lo caracteriza internacional-
mente, y festejar así el 70. Aniversario del asalto al cuartel
Moncada.

De manera que hoy, desde las 6:00 p.m. en la dársena de la
bahía de Santiago de Cuba y en su entorno de la Alameda
Germán Michaelsen se desarrollará el festejo denominado
Fantasía Marina.

La actividad artística “en tierra”, dirigida por Tony Gómez,
incluirá las actuaciones de los proyectos Alma Dance,
Rumberos de hoy, Los tambores de Enrique Bonne, la
Compañía Santiago Tropical, y los solistas Doralis Cruz e
Ilenia Bello.

No faltará en la Alameda, el componente gastronómico
estatal y del sector de los trabajadores por cuenta propia.

También desde las 4:00 p.m. se realizará hoy, solo en la
dársena portuaria frente a la Alameda, el Desfile de
Embarcaciones, con la intervención en un primer momento
hasta las 6:00 p.m., de unas 30 embarcaciones pequeñas de
las bases de pesca deportiva de Trocha (Los Cangrejitos),
Cayo Granma y El Níspero.

Según informó el ingeniero Walfrido Kindelán Cos, jefe de
la Comisión Organizadora del festejo marino, las lanchas
adornadas por sus propietarios, evolucionarán frente al
público.

Luego, hasta las 8:00 p.m. aproximadamente, intervendrán

en el mismo escenario, las embarcaciones de mayor porte,
adornadas por organizaciones de masas y entidades cuyos
representantes irán a bordo de las naves.

La Dirección Municipal de Cultura y sus departamentos de
programación y comunicación así han denominado: Festival
de Tradiciones, al desfile de agrupaciones tradicionales del
Carnaval Santiaguero por laAvenida Victoriano Garzón.

El público, disciplinadamente, ocupará las aceras a ambos
lados de la calzada, área delimitada por barandas; se infiere,
además, que Los Muñecones encabecen cada jornada, tanto
de los adultos como infantil.

Hoy 23 de julio, desde las 9:00 p.m. será el primer Desfile e
intervendrán las congas de Los Hoyos, San Pedrito, Los
Muñequitos, San Agustín, El Guayabito, Alto Pino, Veguita
de Galo y Paso Franco, y los paseos de Cultura, Tivolí,
Sueño, La Placita, Industria Ligera, Heredia, La Kimona, y
los Hombres Carrozas. Como invitado especial estará el
proyecto Los Elegidos.

Para el 25 de julio está señalado el otro desfile en Garzón,
desde las 9:00 p.m., esta vez con las presentaciones del
Cabildo Carabalí Olugo, Hombres Carrozas, y las congas El
Guayabito, SanAgustín y Los Hoyos.

El 26 de julio, desde las 9:00 p.m. corresponderá en Garzón
el tercer desfile, esta vez de los paseos El Tivolí, La Tahona,
Cultura y Hombres Carrozas, y las congas de Alto Pino, San
Pedrito y Paso Franco.

A modo de “cabalgata” cerrará esta muestra de tradiciones
en Garzón el 27 de julio, a las 9:00 p.m., con el desfile de las
congas San Pedrito, Los Hoyos, San Agustín, El Guayabito,
Alto Pino, Veguita de Galo, Paso Franco, La Playita, y Los
Elegidos.Ylos paseos: Cultura, Tivolí, Heredia.

Este día, 24 de julio, la Avenida Victoriano Garzón será
solo para el desfile de las agrupaciones del tradicional
Carnaval Infantil y el festejo comenzará a las 4:00 p.m. con
las comparsas de niños de San Pedrito, Los Hoyos, San
Agustín, El Guayabito, Alto Pino, Veguita de Galo, Paso
Franco, La Playita, y el invitado: El Tren de Haydée. Y los
paseos: Cultura, Tivolí, La Placita, Los Textileritos, Los
Santiagueritos, La Rosa Blanca, El Caney, Sin Barreras, Los

Abelitos, además de los Chaguitos y mascotas de la ciudad.

Después de dos años de casi total “silencio” debido a la
Covid-19 y a modo de ir “engrasando los motores” para
2023, desde hoy y hasta el 27 de julio habrá actividad en las
áreas más tradicionales para bailar, desde las 10:00 p.m.

Así, en “el termómetro” de Carretera del Morro y Trocha
hoy 23 de julio, estará la orquesta Son Akira; 24, la orquesta
Son Palmera; 25, la orquesta Karachi; 26 de julio,Angelito y
su banda, y el 27 de julio, el más formidable de los improvi-
sadores del son cubano, Cándido Fabré y su banda.

Hoy, a las 10:00 p.m. la orquesta Suena Cubano; el 24 de
julio, Charanga Santiaguera; el 25, la orquesta Rítmicos de
Palma; el 26 de julio, Cándido Fabré y su banda, y el 27, la
Chepín Chovén.

Este 23 de julio, Sonora Huracán; 24 de julio, la orquesta
Karachi; el 25, Típica Juventud; 26 de julio, Felipe y su Son,
y el 27 de julio, Ángeles del Sur.

Hoy, Estrella de la Charanga; 24 de julio, Unión
Sanluisera; Día: 25, Dinza y su Sonora; 26 de julio, Típica
Juventud, y el 27 de julio, Felipe y su Son.

HOY “FANTASÍA MARINA” Y DESFILE EN
GARZÓN

DESFILE DE EMBARCACIONES

FESTIVAL DE TRADICIONES… EN GARZÓN

24 DE JULIO DESFILE DE TRADICIONES
INFANTILES

LAS IMPRESCINDIBLES ÁREAS PARA BAILAR

EN MARTÍ Y SAN PÈDRO

EN SANTA ÚRSULA

Y EN EL BLOQUE J DEL “JOSÉ MARTÍ”
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Para recordar al Poeta Nacional, Nicolás
Cristóbal Guillén Batista, y celebrar su
cumpleaños 120, la Asociación de Escritores
de la Uneac en Santiago de Cuba, organizó un
tributo en la pinacoteca La Confronta.

Rodulfo Vaillant García y Manuel Gómez
Morales, presidentes de la Uneac y de la
Asociación, respectivamente, presidieron la
actividad que tuvo un segmento artístico con
la poeta Erika Castellanos Abad y la actriz
María Antonia Fong Feris, y luego la
conferencia del Dr.C. Leonel Ruiz Miyares,
director del Centro de LingüísticaAplicada.

Erika, médico y poeta, leyó un poema de su
autoría dedicado a Guillén; la actriz María
Antonia, presidenta de la Asociación de
Artistas Escénicos de la Uneac, cerró con “El
negro bembón”.

La intervención del Dr.C. Leonel Ruiz
Miyares se basó en parte de la investigación
que lleva adelante el Centro de Lingüística
Aplicada sobre las características del
vocabulario poético de Nicolás Guillén.

Dijo Ruiz Miyares, que el vocabulario
poético de Guillén está compuesto por cuatro
sub léxicos: el sub léxico del español
estándar; el sub léxico de voces y préstamos
de lenguas extranjeras; el sub léxico folclórico
social, y el sub léxico de palabras de origen
africano, que tienen su cuna en la región del
sur del Sahara.

Ruiz Miyares expresó que “es asombroso
ver cómo él utiliza más de 500 palabras de
voces extranjeras en su poesía” y recordó que
la más utilizada es el “yes”, como símbolo de
rechazo a la presencia norteamericana en
Cuba y en parte del continente.

Si no las primeras, la Uneac, la Egrem
(estudios Siboney) y la Empresa
Comercializadora de la Música y los
Espectáculos Miguel Matamoros en Santiago
de Cuba, estuvieron entre las instituciones del
país que tan pronto conocieron del falleci-
miento del notable músico y compositor
César Pupy Pedroso le rindieron homenaje, al
abrir en la localidad un libro de condolencias.

La Casa de la Trova Pepe Sánchez fue el
lugar escogido para el tributo santiaguero a
Pupy Pedroso, sitio hasta el que fueron, entre
otros, Rosa María ll, Rodulfo
Vaillant y Marcos A. Campins, directivos de
la entidad de la música, la Uneac y la Egrem,
respectivamente.

Desde la mañana del pasado lunes hasta el
martes estuvo abierto el Libro para que
santiagueras y santiagueros expresaran su
consternación por la muerte a los 75 años de
esa auténtica leyenda de la música popular
cubana que Cuba y el mundo llamaban con
cariño Pupy.

Prades Be

SANTIAGO DE CUBA
DESPÌDIÓ A PUPY PEDROSO

SANTIAGO DE CUBA
DESPÌDIÓ A PUPY PEDROSO

LA COLMENITA DE TIM
CREMATA EN EL “HEREDIA”

LA COLMENITA DE TIM
CREMATA EN EL “HEREDIA”

CELEBRAN 120 AÑOS DEL
NATALICIO DE GUILLÉN
CELEBRAN 120 AÑOS DEL
NATALICIO DE GUILLÉN

Dr.C. Leonel Ruiz MiyaresDr.C. Leonel Ruiz MiyaresDr.C. Leonel Ruiz Miyares

EL 25 GALA EN GARZÓN
POR EL TÍTULO DE CIUDAD

Luego del desfile del 25 se desarrollará a las 11:00
p.m. en Garzón, una gala artística denominada
Santiago en el corazón de Cuba, por el medio milenio
del título de Ciudad a Santiago de Cuba. La conducirán
Kenia Campuzano y Dayron Chang. El elenco:
declamadores Leslie y Vladimir, Ballet Folclórico de
Oriente, Locomoción, solistas vocales Laritza y
Eilidis, compañíaAll Star, dúo vocalAlborada, Septeto
Ecos del Tivolí, grupo Aché, Modelos Andantes, y
cierra la conga de Los Hoyos, todo dirigido por Eliades
Quesada Badel. Y muchos irán de allí hacia la antigua
Posta 3 para asistir al asalto simbólico del Cuartel
Moncada, hoy Ciudad Escolar 26 de Julio.
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Desde el saludo inicial, Juan Carlos Stevens Caminero, el
mejor arquero cubano de todos los tiempos, deja marcado el
profundo carácter humilde de su personalidad. Se excusa
por no haber podido realizar el encuentro antes y conversa-
mos sin rumbo en lo que arma el arco que lo acompañó en el
final de su prolífica carrera.

Con maestría monta las diferentes piezas del instrumento
y la plática desviste algunas interioridades: las dificultades
del día a día, los caros precios de los implementos, los
triunfos y las desilusiones.

Oriundo de Santiago de Cuba, no olvida la educación que
le dieron sus padres. “Si había un caramelo se dividía a
partes iguales. La familia marcó mi vida, mi forma de ser y
fue lo más lindo que tuve en la infancia”, rememoró.

Cuenta que de pequeño no se decidía por ninguna
profesión. Pero la vida tiene cosas que nadie puede
explicar. En su intento por evadir las escuelas al campo, el
tiro con arco irrumpió en su camino.

“Estaba en la secundaria básica y un amigo me dijo que en
los alrededores del estadio Guillermón Moncada había
unos jóvenes con unos arcos. Que eso era un área especial y
el que entraba no iba a la escuela mpo. Y pensé: 'voy

a anotarme y a lo mejor nos libramos, por lo menos un
año' y así fue”, contó el exatleta.

“Lo que no sabía en ese momento es que me apasionaría
tanto. Me gustó porque lo asociaba mucho con la cacería. El
entrenador me explicó el patrón técnico y lo ejecuté como si
llevara tiempo haciéndolo. En algo más de un mes ya le
ganaba a quienes estaban allí desde hacía más tiempo. Y así
quedé atrapado por el tiro con arco”, comentó Stevens.

No obstante, solo practicaban cuando se acercaba alguna
competencia y después se desvinculaban. Así pasó el
tiempo y luego de salir del Servicio Militar lo volvieron a
captar para disparar en el Campeonato Nacional de 1991.
Entrenó durante ocho meses y quedó en el duodécimo
lugar.

“Le había dicho a mi familia que me apoyara para
dedicarme totalmente al deporte un año y si no rendía, pues
me pondría a trabajar y a ayudar en el hogar. Vino el
Nacional en Camagüey, en el 1992, y quedé en cuarto lugar
por encima de prestigiosos atletas. El último día de
competencia se me acercó un entrenador con la noticia de
que integraría el equipo Cuba. Me dieron un Td4 y ese era
mi sueño: Tener un arco de esa calidad. Cuando me vi en
esas circunstancias, empezó otro reto”, recordó.

Para 1993 Stevens tuvo que cargar con la presión extra de
convertirse en la principal figura del tiro con arco cubano en
los Juegos Centroamericanos y del Caribe de Ponce, Puerto
Rico, luego de que se conociera queAlfonso Donate, una de
las personas que más lo había enseñado y apoyado en su
llegada al equipo nacional, era uno de los ocho miembros
de la delegación que abandonaron la villa de los atletas.

“Fue mi primera justa en el extranjero. No llevaba ni un

año en la selección nacional. Había implantado un par de
récords nacionales y ya me veían de otra manera. Soñaba
con una medalla. La primera fue un bronce en la distancia
de 90 metros y en la ronda olímpica acabé campeón
centroamericano. Para mí resultó una experiencia iniguala-
ble”, explicó Juan Carlos.

El indómito continuó superándose, ganó experiencia con
sus participaciones en Campeonatos e incluso
logró un par de registros planetarios que mantuvo por
algunos meses. Iluminó su palmarés con seis medallas de
oro en la lid regional de Maracaibo,

Con ese recorrido, las metas se ponían cada vez más
difíciles. Los Juegos Olímpicos de Sídney 2000 se acerca-
ban y él era uno de los encargados de luchar porque el tiro
con arco de la Isla asistiera por primera vez a este tipo de
citas.

“Fuimos a un Campeonato Panamericano del deporte en
México, que era un clasificatorio para la Olimpiada. Daban
dos plazas. Empezamos a tirar y me lo empecé a creer. Le
gané a los rivales, llegué a la discusión del título y aseguré
el boleto”, comentó.

Quedó en el lugar 35, tras implantar récord nacional de
659 puntos en la suma del doble a 70 metros. ¿Se le podía
llamar mala actuación a aquello?

Arrasó en las Olimpiadas del Deporte Cubano en el 2002,
colgándose todos los metales dorados puestos en disputa.
Lo que le valió para ser reconocido como el mejor de dicho
evento, fue campeón panamericano al año siguiente en
Medellín, Colombia, y añadió a su palmarés múltiples
títulos en los Juegos del Alba del 2005 y 2007, entre otros
reconocimientos.

Río de Janeiro 2007 cayó en la
Final ante su compañero Adrián Puentes. Era su segundo
podio en este tipo de citas y, a pesar de perder, afirma que no
siente ninguna frustración o resentimiento con el resultado.
Lo mejor estaría por llegar.

“El clasificatorio fue en El Salvador. Un arquero mexica-
no amigo mío me había hecho unos obsequios un año antes:
Una mira para el arco y otros aditamentos, y me tocó contra
él discutir el pase que daba la clasificación a los Juegos
Olímpicos. Antes de competir me dijo unas palabras y le
contesté: 'Bueno, tú eres amigo mío de la línea de tiro hacia
atrás. Sobre la línea somos rivales. O yo gano, o tú ganas y
seguiremos dándonos la mano'. Parece que aquello no le
gustó y pensé: 'Ya este perdió'. No tiró mal, pero lo vencí,
clasifiqué y cuando fuimos a abrazarnos lo sentí frío. Desde
esa vez más nunca me quiso saludar”, dijo el santiaguero.

Y continuó: “En Beijing me afectó un poco el cambio de
hora, pero a los cuatro o cinco días me adapté y empecé a
rendir. Llegó la hora de disparar y fui ganándole a grandes
del mundo, subcampeones, campeones de Grand Prix. Eso
me dio confianza hasta que llegó aquella famosa discusión
con el coreano, que perdí en la tercera ronda de desempate
por un mal funcionamiento en la competencia”, cuenta con
el rostro un tanto triste

“Lo que pasó fue que en la ronda olímpica debes tener al
menos nueve flechas disponibles, hay quienes tienen 12 y
hasta 24. Nosotros llevábamos un juego de 12, aunque
nueve eran las buenas, las olímpicas. Ahí había unos
corredores que te traían las flechas luego de los tiros. Hice
las dos primeras rondas de desempate y se quedaron las
flechas. En la tercera pregunté por qué no me las habían
traído y me dijeron que el reloj estaba andando, que tirara,
pero mis flechas de competencia no me las dieron y al
coreano se las llevaron todas. ¿Para qué? Para buscar la
inestabilidad”, aseveró.

“En mi disciplina sí, pero de ahí en fuera no se ha
reconocido como se merece, porque hay deportes y
deportes, en algunos con lo mínimo puedes entrenar. En mi
caso, el tiro con arco es caro. En Beijing fue la única vez
que competí con un arco del año y se vio el resultado. Con
un arma menos moderna puede darse una actuación
relevante, pero no es lo ideal.

Stevens señala también que en esos años el nivel de
fogueo internacional fue muy alto, y las limitaciones que

vinieron posteriormente frenaron una progresión que pudo
haber desembocado en una presea olímpica o mundial. “Si
no compites no puedes tener resultado. La exigencia hace
el nivel y el nivel te da la medalla”.

Asu amplia hoja de ruta también debemos sumar el lugar
17 del ranking mundial en el 2009, el bronce en los
Panamericanos de Guadalajara 2011 y llama la atención un
puesto 33 en la cita olímpica de Londres 2012.

“Para Londres bajó un poco el fogueo. Unos días antes
participé en el Grand Prix en Bulgaria. Cuando llegué, mi
arco se había quedado en el aeropuerto. A esa hora el
entrenador, con el responsable de la competencia, fue a
buscarlo por todas las líneas aéreas. Pasaron tres días y
nada, no podía entrenar. Un representante de la aerolínea
nos dijo que el arco no lo montaron en ningún avión.
Entonces, un preparador ruso me vio y me prestó uno de
una mujer para que al menos clasificara, y diera tiempo a
que llegara mi implemento”, explicó.

Esa fue su última participación olímpica y dos años
después logró un bronce centroamericano en Veracruz en
la lid por equipo. A partir de ahí las comen-
zaron a escasear.

Asus 53 años tomó una decisión difícil. Tras tres décadas
en el equipo Cuba llegó el momento del retiro. El pasado 11
de mayo el Torneo Élite del Tiro con arco cubano cerró con
su despedida oficial del deporte activo.

“Pero llegan a la mente cosas que hay que priorizar. Fue
mucho tiempo alejado de la familia. No he sido de los
atletas me hayan reconocido todo lo hecho.
Limitaciones y problemas todos tenemos, lo planteé en
varias ocasiones y parece que mis palabras se las llevó el
viento. Así y todo me retiré feliz con mi deporte y con
quienes me ayudaron. Quiero mplir la segunda parte de
mi misión. Tengo el sueño de ser entrenador”, adelantó.

Antes del adiós cuenta que uno de los pasajes más
oscuros de su vida fue cuando perdió a su padre en el año
2005. “A los 10 días me llamaron que debía estar en La
Habana, porque salíamos a una competencia en Venezuela.
Vine, me realizaron unas evaluaciones y obtuve unas
puntuaciones muy bajas, no le daba ni a un melón a tres
metros”.

Nunca ha pensado en cambiar nada del pasado. No es
hombre de arrepentimientos. “Todo lo que he hecho ha
sido con deseo. Me gustaría dedicarme a todas aquellas
cosas que dejé para después. Cuando uno está activo se
preserva como gallo fino y yo me cuidé tanto… Muchas
personas no saben el sacrificio que hace un atleta de alto
rendimiento por años en una selección nacional.
Demasiadas cosas que te limitan y que me gustaría
incorporar”.

“De mucho sacrificio, que nunca fue en vano”.
Por un instante hay silencio y unas palabras atascadas en

su garganta se deciden a salir: “Ojalá un día se acuerden de
Juan Carlos Stevens”, dice, como quien lanza al viento un
último disparo de fe.

Juan Carlos Stevens de Beijing 2008,
llegaba en una forma inigualable. Concentración total para
no echar a perder el esfuerzo que lo había llevado hasta allí.

-¿Crees que en Cuba se valoró lo suficiente aquella
actuación?

-¿Cómo definirías tu carrera?

al ca

Mundiales

en el 1998, y su primera
presea en Juegos Panamericanos con un tercer escaño en
Winnipeg 1999.

En la lid continental de

.

competencias

“Estaba convencido de que quería hacerlo. Me retiré muy
bien física y técnicamente, no obstante, cuando uno
alcanza cierta edad tiene que pensar en otras cosas que
vienen. Con un poco más de competencias, hubiera tirado
un año más.
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Considerado el mejor arquero cubano de todos los tiempos, el santiaguero Juan Carlos Stevens Caminero
decidió poner fin a su amplia y exitosa carrera deportiva

Los disparos de fe de Juan Carlos Stevens

Stevens acumuló ocho títulos y 52 récords en eventos nacionales

Su quinto lugar en las Olimpiadas de Beijing 2008
fue un hito para el tiro con arco cubano

Texto y fotos:
Jorge Luis Coll Untoria
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La Brigada de Solidaridad Ernesto Che Guevara de
España y Michelle Curto, presidente de la Agencia para el
Intercambio Cultural y Económico con Cuba, recibieron la
distinción Mérito por la Vida entregada por el Gobierno de
Santiago de Cuba por su contribución al enfrentamiento y
contención de la Covid-19.

En el Salón de los Espejos de la sede provincial del Poder

Popular, y ante la presencia de autoridades y entidades
políticas y gubernamentales, se destacó la meritoria labor
durante una de las peores etapas sanitarias que se han
vivido en las últimas décadas.

Silvia Román, presidenta de la brigada, agradeció el
reconocimiento en nombre de todos los integrantes y
aseveró las intenciones de continuar expandiendo las
acciones de solidaridad y contribución por el desarrollo y
en beneficio del pueblo.

“Quiero dar las gracias a los compañeros y compañeras
que día a día hacen que esto sea posible, somos un ejército
de manos y mentes que trabajamos para llevar a cabo todo
lo que hacemos, en defensa también de los derechos
humanos y de Cuba”, afirmó.

Curto, por otra parte, enfatizó en la valentía de todos los
cubanos para enfrentar situaciones difíciles y agradeció el
cariño que recibe de este pueblo que también es suyo,
reflejo de los lazos de amistad entre ambos países.

Momento propicio, además, para condenar el bloqueo
económico y financiero impuesto por los Estados Unidos y
toda la publicidad engañosa que circula en las redes sobre
una Isla, que nada tiene que ver con la que ellos han tenido
el placer de conocer.

La distinción Mérito por la Vida se instituyó en diciem-
bre de 2021 para reconocer a personas y colectivos que
contribuyeron a la contención de la Covid-19 en Santiago
de Cuba.

Amigos solidarios recibieron
distinción Mérito por la Vida

Liliet Moreno Salas

¿Cómo fue el proceso del periódico
desde la lucha clandestina hacia la victoria? ¿Cómo se
produjo, el 1ro. de enero de 1959, ese paso trascendente?
¿Por qué no pudo salir, el 2 de enero, nuestro periódico,
con su nombre bien ganado durante la guerra? A las
puertas del aniversario 65 de su fundación, el análisis de
estas circunstancias vale.

La primera publicación acreditada como Órgano Oficial
del Movimiento Revolucionario 26 de Julio en Oriente,
nació a inicios de diciembre de 1956, con el nombre de
Boletín Informativo que se transformaría luego en
Últimas Noticias, hasta pasar a Sierra Maestra, cumplien-
do un acuerdo de la Dirección Nacional de Propaganda del
Movimiento de que con ese nombre se editara en las seis
provincias cubanas de esa época.

Así, desde sus inicios, los boletines y Sierra Maestra
cumplieron su misión de denunciar los crímenes de la
tiranía, difundir la verdad sobre la guerra y convocar al
pueblo al combate. Decenas de hombres y mujeres
arriesgaban todos los días su vida para redactar, imprimir y
distribuir esta publicación.

Ya en diciembre de 1958, Miguel Deulofeu Ramos,
Responsable de Propaganda del M-26-7- en Oriente, fue
llamado al Segundo Frente Frank País, donde recibió las
indicaciones, ante el inminente ataque rebelde a la capital
oriental, de poner los periódicos y emisoras aquí existen-
tes en función de arengar a los oficiales y soldados de la
tiranía a virar sus armas contra esta y para orientar a la
población.

La misión fue bien cumplida. Por coincidencia, el último
número de Sierra Maestra en la clandestinidad fue
distribuido el mismo día de la victoria revolucionaria.

Como parte de esa estrategia rebelde, la Sección de
Propaganda del Movimiento se presentó en los talleres del
periódico Diario de Cuba, ubicado en Corona 502, a cuya
dirección se le comunicó que al otro día el periódico

saldría con el nombre de Sierra Maestra, pero hubo un
hecho que lo impidió. El Responsable Nacional de
Propaganda, Carlos Franqui -luego traidor- indicó que el
nombre del periódico no sería ese, sino Revolución. Y así
se hizo.

Este personaje planteó, además, que la propiedad
privada tenía que ser respetada y habló hasta de devolu-
ción, a lo cual Miguel Deulofeu respondió que si así fuera,
en su criterio, debía ser entregado a los trabajadores para
que crearan una cooperativa. Pero esa maniobra fue
frustrada.

En virtud del cambio de nombre, el periódico se editó,
hasta el 13 de enero de 1959, con el de Revolución. Pero al
día siguiente, retomó su nombre de guerra, que perdura
hasta hoy: Sierra Maestra. La fundamentación de esa
decisión la expuso el compañero Jorge Risquet, en
septiembre de 1982, en entrevista por este órgano publica-
da.

“Cumpliendo órdenes del Comandante Raúl Castro, en
la primera semana de enero, comuniqué a los editores de
Revolución que este se imprimiría en La Habana y que, en
su lugar, en aquellos talleres del Diario de Cuba, se editaría
el periódico Sierra Maestra”.

Como director de este órgano de la Revolución fue
nombrado José Nivaldo Causse, y como subdirector,
Miguel Deulofeu Ramos. La lucha, después de la victoria,
no fue menos tensa.Así la describiría el propio Causse:

“El triunfo de una revolución radical, verdadera,
polariza la lucha de clases, y en este contexto comparece
Sierra Maestra desempeñando el papel de vocero de las
fuerzas más radicales, más revolucionarias, por lo que
choca notablemente con los que de una manera u otra
tratan de frenar el impulso de la Revolución”.

Esta es parte de la historia del Sierra Maestra que hoy
continúa firme y fiel a la Revolución, sin traicionar nunca
la confianza expresada a su colectivo por Raúl, de que en
él confiaba para los combates presentes y los que están por
venir.

Sierra Maestra

De la clandestinidad
a la victoria

Orlando Guevara Núñez

Cuando las cuentas
no están claras

El desarrollo de la campaña de Declaración Jurada (DJ)
sobre los ingresos personales obtenidos en el año 2021 dio
muestras de que la cultura tributaria entre los contribuyen-
tes santiagueros aún es insuficiente.

Pareciera que actuar con responsabilidad hacia la
autoridad fiscal y mantener las cuentas claras con la
sociedad estuviese sobrevalorado, a juzgar por los 8 mil
388 trabajadores por cuenta propia que no presentaron su
DJ en la provincia.

Solo los municipios de Mella, Songo-La Maya y Tercer
Frente cerraron el período voluntario al 100 por ciento, en
tanto en el municipio de Santiago de Cuba fueron identifi-
cados 7 867 casos omisos, según datos de la Oficina
Nacional deAdministración Tributaria (ONAT).

Esto indica el desconocimiento que todavía existe sobre
esas cuestiones, pues la presentación no siempre conlleva
el pago del trabajador, si tuvo una suspensión en la
actividad laboral.

No obstante, continúa siendo un deber formal que
concierne a todos los cuentapropistas que ejercen su
actividad dentro del Régimen General de Tributación, así
como a los artistas, creadores, personal de apoyo del sector
de la cultura, comunicadores sociales, diseñadores de la
ACCS y el personal que labora en sucursales extranjeras.

Camilo Mendoza Vázquez, director de la ONAT en
Santiago de Cuba, expresó que su incumplimiento es una
de las principales indisciplinas fiscales que se manifiestan
en la provincia.

Valoró que los aplazamientos de pagos y trámites debido
a la situación epidemiológica del país, y las limitaciones
materiales que modificaron las formas de realizar las
campañas, han agravado este fenómeno.

“De acuerdo con el Decreto No. 308 del Consejo de
Ministros, en estos casos corresponde la notificación de
una multa de hasta 600 pesos y se les da un término de
cinco días hábiles para que presenten la Declaración, de no
cumplirse se les notifica una penalización mayor.

“En dependencia de la situación tributaria que presente,
la ONAT puede solicitar a la Dirección Municipal de
Trabajo su eliminación del registro de trabajadores por
cuenta propia”, explicó.

Aunque los contribuyentes sean penalizados, recalcó que
la obligación de presentar la DJ persiste, y que desde la
campaña de 2020 se potencia la utilización de medios
digitales para este fin.

Sobre las acciones para enfrentar los incumplimientos,
dijo que se revisan las particularidades de cada omiso y
adelantó que ante las situaciones imputables al desempeño
en las oficinas municipales no proceden las penalizaciones.

En las verificaciones resaltan casos de contribuyentes que
han salido del país, y en los que el titular del emprendi-
miento ha fallecido “pero el negocio sigue funcionando,
por lo tanto está presente un proceso de ilegalidad”, apuntó.

La ONAT incita al cumplimiento de las obligaciones y al
pago de la cuantía requerida, Mendoza Vázquez aseguró
que existe una tendencia a la subdeclaración, en este
sentido los ingresos están siendo debidamente comproba-
dos. Según establece el mencionado Decreto, la multa para
quien cometa esta infracción es de hasta 10 mil pesos.

“Necesitamos que los actores económicos trabajen con
transparencia para que generen más ingresos que significa
más bienes y servicios, y que cumplan oportunamente con
sus obligaciones hacia la autoridad fiscal”, insistió en que
lo más importante es la responsabilidad de los contribuyen-
tes.

Aplicar la Ley

Irma Rivera Sánchez


